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胰腺癌被称作“癌中之王”，不少患
者确诊时已经是晚期，5年生存率不足
5%。早期胰腺癌由于缺乏症状，缺少早
期筛查手段，临床上发现往往都是晚期，
去年宁大附院消化内科主任医师缪敏就
发现了一例小胰癌的患者。

那是一位52岁的女患者，在体检中
B超、CT发现胰管扩张，但造成胰管扩张
病因不明，患者身体并无任何不适。通
过最擅长的线阵式超声内镜，缪敏隔着
胃壁仔细检查患者的胰腺，发现患者的
胰体部位有一个低回声占位、血供少且
小于1厘米的病灶。通过手术病理报告
显示这是一个早期胰腺癌病灶。因为发
现得早，没有转移，患者接受了切除手术
后一年多了，身体情况良好。

线阵式超声内镜相当于“胃镜+B
超”，可以避免肠道气体的干扰，隔着胃
查看胆胰疾病。和体外B超相比，诊断
更加精准。宁大附院消化内科每年开展
线阵式超声内镜诊疗数量位居宁波前
列，而90%以上的穿刺阳性率也是位居
全国先进水平。

胆道直视镜是宁大附院消化内科诊

疗胆胰疾病的又一个“利器”，它可以帮
助医生直接看到患者胆管内情况，帮助
不少疑难患者找到病因。

一位60多岁的女患者接受肝癌切除
手术十多年了，每年都会做包括磁共振
在内的详细检查，一直没有发现异常。
这次因为肚子痛，又出现一过性黄疸，住
进了医院。刚开始医生怀疑是胆结石，
但没有查出问题。

通过线阵式超声，缪敏医生在患者
胆总管里发现了很长的一条低回声影，
怀疑是胆总管占位疾病。但通过ERCP
胰胆管造影，没有发现病灶。两种检查
结果迥异，为进一步明确病因，此时轮到
胆道直视镜上场了。通过这种检查方
式，发现患者的胆总管里有一条长长的
血肿，清除血肿之后进行活检发现，始作
俑者竟然是一段转移癌的种植癌栓。“如
果不是有线阵式超声结合胆道直视镜，
可能只有通过外科手术才能发现问题
了。”缪敏说，有了先进检查方法的加持，
医生在进行胆胰疾病诊疗的时候可以更
加得心应手。

记者 孙美星 通讯员 庞赟

之消化病中心
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胆道和胰腺位于腹部较深处，一旦发生疾病不容易被早期发现，治疗

也比较困难。宁大附院消化病中心对胆胰疾病的诊治积累了丰富的经

验，除了通过线阵式超声内镜、胆道直视镜等先进诊疗手段，让胆胰疾病

无处遁形，还通过ERCP（胆胰内镜技术）等微创方式为患者解除病痛。

几天前，一位70岁的老太被送进
了宁大附院，她患有胆结石多年，之
前一直在保守治疗。此次发病，她出
现了严重腹痛，还发生了黄疸。医生
检查发现，老太的胆囊里有多个小结
石，其中一个直径6毫米左右的结石
还掉到了胆总管里，正是这个结石作
祟导致了她一系列症状。

患者胆囊结石要想取出，最微创
的方法是腹腔镜，解决胆管结石有更
微创的方法，是通过经口的胆胰内
镜。在不少医院，这两个手术需要消
化内科和肝胆外科医生分头处理。
而在宁大附院肝胆外科，凭借推广多
年的多镜联合序贯性诊疗方案，主任
医师冯雪峰先为患者做了ERCP，经
过半个小时为患者成功取出卡在胆

管里的结石，患者在手术台上立刻就
感觉之前的剧烈腹痛消失了。之后
过了十几个小时，冯雪峰主任又为
患者做了腹腔镜下的胆囊切除手
术，手术后第一天老人就能在病房
里走动了。

冯雪峰主任介绍，ERCP胆胰内
镜技术是目前微创治疗胆胰疾病的
主要手段，与传统手术操作相比，具
有微创、疗效确切等特点，特别适合
中老年人及结石反复发作以及胆胰
肿瘤晚期梗阻性黄疸的姑息治疗。
但因为操作难度大，这项技术也被业
内人士称为“消化内镜皇冠上的明
珠”。如今，冯雪峰主任每年开展300
多例ERCP手术，最高龄的患者达到
95岁。

先进诊疗手段+丰富的诊疗经验
让疑难胆胰疾病无处遁形

70岁患者胆囊和胆管都有结石
一天内的两次微创手术医生成功取石

胆囊和胆管都有结石？
24小时内医生通过两次微创手术为患者解决难题
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据了解，绿恒公益有一块十几亩
的菜地，是慈溪观海卫爱心人士无偿
提供的。志愿者们闲暇时，便在地里
种上了蔬菜，计划丰收后分发给有需
要的老年人、困难群众，也可以给附近
孩子提供一个农业实践的基地。近
日，这块菜地里的萝卜、大白菜、小青
菜、葱等蔬菜，迎来了采摘的季节。

“与宗汉街道星光社区对接后，
我们火速召集了20多名志愿者去地
里收菜。”罗益来说，“当天下午4点
便开始采摘，一直忙到晚上9点半，终
于把200份菜清洗打包好了。每份2

公斤。”择菜、洗菜、分装，志愿者们当
晚忙得热火朝天，心里暖暖的，手头忙
不停。

22日一早7点左右，志愿者们将
200份蔬菜装车完毕。随后赶去与星
光社区工作人员接上头，完成了200
份蔬菜的交接。

接收这批蔬菜的星光社区工作人
员潘美琴告诉记者，目前，当地街道调
配来的一部分物资也已经到位，还有
一部分正在路上，这200份蔬菜正好
给有些还没收到物资的居民先补充
上。经过排摸，社区工作人员首先将

蔬菜送到了最有需要的居民手里，例
如独居老人、困难群体等。

在送菜的过程中，也有不少暖心
的瞬间。在廉租房分发蔬菜时，一位
独居老大妈对上门的志愿者说：“我家
里食材都已经备齐了，你们还是给其
他有需要的邻居吧。”还有不少居民得
知这些菜是公益团队捐赠的爱心蔬
菜，连连称谢。

罗益来还说，再过两三天，地里还
会有一批菜可以采收，到时候如果有
村、社区有需求，他们可以继续提供。
记者 吴震宁 通讯员 李佳珊 文/摄

在北仑区小港街道江桥头村食用菌
基地，一堆堆发酵好的菌棒原材料像小
山一样堆放在菌棚里，一簇簇平菇紧紧
簇拥，争抢着探出头来，鲜嫩肥厚。

但望着这些蘑菇，90后小伙陈海群
却怎么也高兴不起来。陈海群是江西
人，主修数控技术专业的他两年前从父
母手里接过平菇种植产业，在江桥头村
当起了地地道道的农民。

陈海群说，菇类采摘后两三天内必须
出售，销不出去会坏掉，那就白白辛苦了。

这几天，近6亩面积的种植基地里，
平菇每天的产量能达250公斤左右。陈
海群说，以前都是直接拉到批发市场去
卖，如今因为疫情，平菇销售受影响，价
格腰斩。除去原有客户订下的量，目前
每天仍有100公斤左右平菇滞销。

陈海群家中平菇滞销的事情被小港
街道渡头董社区党总支书记郑蕾知道
了。她开始在社区“云菜场”群内帮小伙
子吆喝。郑蕾所在的渡头董社区是个工
业社区，辖区内有不少企业。“云菜场”是
在疫情期间建立的，一直致力于助农援
工，是周边不少农户和园区企业需求对
接的主阵地。

“1斤平菇，1斤秀珍菇；平菇2斤，秀
珍菇1斤……”截至记者发稿时，各家企
业的职工们还在付出爱心，在群内接龙
下单。“一斤一斤都是大家的爱心，真的
很感谢。”陈海群表示。

记者 吴丹娜 通讯员 张超伶

连夜采收清洗
一早装车送达
慈溪公益组织200份爱心蔬菜

送给有需要的人

自己种的平菇滞销！
90后小伙心急如焚
周边企业职工出手了

“我们绿恒公益的一块菜地里，有一批
蔬菜可以采收了。哪里有需要，我们可以
安排送过去。”21日下午3点左右，慈溪市
绿恒社会工作服务中心（绿恒公益）负责人
罗益来在网络平台发了这条消息，很快，慈
溪宗汉街道星光社区表示有需求。22日上
午，200 份新鲜蔬菜以最快速度送到了该
社区居民的手中。

志愿者们在择菜志愿者们在择菜、、洗菜洗菜、、分装分装。。 蔬菜被送到居民手里蔬菜被送到居民手里。。


